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现 在 ，化 工 围 城 是 不 少 城 市 面 临 的 难
题 。 随 着 我 国 城 镇 化进程持续 快 速 推 进 ，过
去 一 批 曾 远 离 城 市 的 炼 化 企 业 逐 渐 被 城 镇
包 围 ，或 靠 近 城 市 主 体 功 能 区 ，成 为 城 市 型
炼化企业。

周边居民担心化工企业“有毒有害”的污染
问题、“易燃易爆”的安全问题，甚至对企业产生
抵触情绪。同时，企业生产过程中的污染排放
也给周边环境质量带来影响。对此，搬迁是不
是唯一的解决方案？

全国人大代表、中国石化茂名石油化工公
司、茂名分公司总经理余夕志建议，中央应加快
出台支持城市型炼化企业发展的政策，各级政
府应科学合理、客观公正地制定、调整和审定城
市规划，走出一条符合我国国情的城市型炼化
企业发展之路。

城市在追赶化工厂

多年前，我国化工企业建设选址与城市居
民区的距离是合理的，很多化工厂选址时周边
都是一片荒地。但随着城市化进程不断加快，
出现了城市追赶化工厂的现象。以中国石化为
例，现有炼化企业中约 80%的企业存在“被城市
化”的现象。

再比如，在石化重镇南京，梅山、长江二桥
至三桥沿岸地区、金陵石化及周边、大厂地区四
大片区密集分布着百余家化工、钢铁企业，几乎在
南京主城的外围对这个城市形成了“包围圈”。

为破解这一难题，2014 年 2 月，南京市委常
委会举行生态文明建设调研会，决定用 10 年时
间，在化工企业集中的金陵石化及周边、大厂地
区等实施大规模企业搬迁工作，还明确了具体
的时间表和路线图。计划实施以来，虽然已经
动迁了不少中小型企业，但大型企业如金陵石
化、南化集团、扬子石化等，由于搬迁成本、员工
安置等问题陷入困境。

赛迪方略园区经济研究中心分析师王磊明
认为，“化工围城”是中国城市化迅猛发展与化
工布局缺乏长远规划共同作用的结果。要从根
本上破解“化工围城”的困境，国家必须对所有
化工项目统筹规划，全面实施战略环评，对化工
项目的选址进行严格评估并审核。

倡导企业敞开大门

在欧洲和日本，也存在不少城市型炼化企
业。位于德国路德维希港的巴斯夫化工区拥有
350 套装置，与路德维希港和曼海姆两座城市
直接相连，距离城市居民区仅隔一条高速公
路 ，化 工 区 工 厂 就 像 一 个“城中之城”。位于
日本横滨的 JX 根岸炼厂与城市居民区只隔一
条高速公路，距离仅约 80米。

“2016 年，广东省将加快推进石
油化工、印刷、家具制造、制鞋等重点
行业 VOCs 治理，推动企业优化采购
和使用低 VOCs 含量的材料。”在今
年的广东省环保局长会议上，广东省

环保厅厅长鲁修禄表示。
他指出，未来广东的大气污染防

治工作将把 VOCs 治理作为重点，并
且率先在东莞、中山、顺德、深圳和江
门 等 市 选 择 一 批 重 点 企 业 开 展
VOCs 治理示范，控制和减少 VOCs
排放。

据广东省环保厅大气处有关人
员透露，未来涉及 VOCs 排放的企
业必须采用密闭一体化生产技术。
例如，生产装置投料口、检测口及产
品分装点要进行废气收集和净化处
理，净化效率应大于 90%；反应釜应
采用管道供料，底部给料或浸入管
给料，顶部添加液体应采用导管贴
壁给料；反应釜呼吸管道应设置冷
凝回流装置；投（出）料应设置集气
装置或密闭区域，对难以实现密闭
的应采用负压排气。

液体有机物料储存也必须进一
步规范。液体有机化学原料、中间
产品、成品应密闭储存，沸点较低的
有机物料储罐应全部设置保温并配

置氮封装置，装卸过程采用平衡管
技术；体积较大的贮罐应采用高效
密封的内（外）浮顶罐；大型贮罐应
采用高效密封的浮顶罐及氮封装
置。

企业还必须强化有机废气综合
治理。反应、蒸馏、抽真空、固液分
离、分散、研磨、干燥、投料、卸料、取
样、物料中转、反应器清洗等生产全
过程应进行有机废气集中收集和净化
处理，净化效率应大于 90%。单一组
分的高浓度废气优先考虑采用各种回
收工艺预处理；有机溶剂废气优先
采用冷凝、吸附－冷凝、离子液吸收
装置回收，对难以回收利用的宜采
用燃烧方式进行高效处理等。

企业该怎么做？
“挥发性有机物（VOCs）能够转

化成颗粒物，成为 PM2.5的重要组成部
分，而且挥发性有机物与氮氧化物在一
定作用下能够形成臭氧。所以，挥发性
有机物的治理是大气污染防治的重点
工作之一。”中国工程院院士郝吉明曾
在不同场合多次强调 VOCs 防治对
大气污染防治工作的重要意义。

经过多年努力，广东的大气污染
防治工作成效显著。2015 年，广东
灰霾天数降至近 21 年来最少，PM2.5

和 PM10 年均浓度下降到 34 微克/立
方米和 51 微克/立方米。然而，与之
相伴随的是，臭氧污染问题日渐突
出，与臭氧污染息息相关的 VOCs 污
染问题开始被列入广东大气污染防

治重点内容。
“和直接污染空气的一次污染物

不同，臭氧是二次污染物，大多由汽
车尾气、工业生产排放出的氮氧化物
和 VOCs 在光照作用下发生光化学
反应生成。”广东省大气环境首席专
家钟流举表示。

广东省环保厅大气处副处长张
瑞凤说：“在总量减排任务完成，尤其
是在大手笔脱硝、大幅度降低氮氧化
物污染浓度的情况下，臭氧污染势头
却呈上升趋势，去年更是取代 PM2.5成
为珠三角地区城市最主要的大气污染
物，不难看 出 VOCs 是 主 要 元 凶 之
一。”空气质量想要持续改善，必须在
VOCs这一污染源头上做文章。

相关链接

为什么关注VOCs？

13个行业纳入整治范围，选择一批重点企业开展治理示范

广东向VOCs开刀
◆郑秀亮

“从广东的情况来看，工业生产
是 VOCs 的最主要来源，所涉及企业
行业众多，更加剧了 VOCs 来源的复
杂性。”广东省环保厅大气处副处长
张瑞凤指出，广东石油化工企业分布
广泛，同时广东也是全国涂料、包装、
家具和印刷大省，这些行业企业都是
VOCs排放大户。

此外，广东省环境科学研究院相
关人士还指出，作为全国 50%集装箱
的 生 产 基 地 ，广 东 集 装 箱 制 造 业
VOCs 排放总量相当惊人。这种产
业特点也加大了广东省的 VOCs 治
理难度。

在《广东省环保厅关于重点行业
挥发性有机物综合整治的实施方案

（2014~2017 年）》中 ，把 13 个 重 点
行 业 纳 入 了 整 治 范 围 ，包 括 石 油
与 石 化 、化 学 原 料 和 化 学 制 品 制
造 、化 学 药 品 原 料 药 制 造 、合 成 纤
维 制 造 、表 面 涂 装 、印 刷 、制 鞋 、家
具 制 造 、人 造 板 制 造 、电 子 元 件 制
造、纺织印染、塑料制造及塑料制品
和生活服务业。

“与二氧化硫等常规污染物相
比，VOCs 成分复杂，污染源点多面
广，且属无组织逸散排放，末端治理
效果微乎其微。”张瑞凤坦言，只有做
到分行业总量控制，具体项目减排措
施做到点对点，从源头消灭或减少排
放，才能有效实现 VOCs减排。

早在 2012 年，广东省环保厅就
印发了《关于珠江三角洲地区严格控
制 工 业 企 业 挥 发 性 有 机 物（VOCs）
排放的意见》，同时在广州、深圳、东
莞、佛山、中山 5 市率先开展了 VOCs
污染防治试点工作，将石油、化工列
为排放 VOCs 的重点行业进行重点
监控。

但是，VOCs 重点企业的污染治
理情况并不乐观。“全省首批 VOCs
重点监管企业共有 1411 家，从我们
调查的结果来看，污染防治水平普遍
都比较差。”广东省环保厅大气处有
关负责人提到，广东省环保厅此前曾
组织人员随机对这 1411 家企业中的
631 家进行摸底调查，结果发现有近
1/3的企业没有 VOCs治理设施。

重点整治涉及13个行业
VOCs成分复杂，污染源点多面广，控制工作有待加强

在先后经历邻居持续数年的污
染投诉后，东莞美林家具厂负责人陈
柏希终于下决心一次性投资 100 万
元，彻底整改喷漆车间的污染防治设
备，将原有的“活性炭吸附”处理工艺
改为试剂喷淋废气处理工艺，以减少
VOCs排放。

这也意味着今后企业的废气处
理 运 行 成 本 将 较 此 前 增 加 约 30%。

“但是，这笔环保投入对于企业的长
远发展是值得的。”陈柏希表示。

在珠三角地区，特别是中山、东
莞、顺德等地拥有大量家具、印刷、涂
料等企业，VOCs 治理是这些企业当
前面临的重要问题。

中山市小榄镇的包装印刷行业
已经具备了一定规模，坐落在这里的
绿云化工有限公司是目前亚洲最大
的婴儿纸尿布粘胶带生产企业。走在
厂区中间，想象中刺鼻的气味并没有
出现，在车间内每一个用到粘胶剂的
工序上方，都有一个特制的倒装斗覆
盖用来吸收挥发出的气态有机溶剂。

倒装斗通过管道相连，最终将气
体 统 一 送 往 厂 区 的 集 中 处 理 设 施
中。挥发性气体在这里先被活性炭
纤维吸附，再经过蒸汽解析后变成高
温高浓度的有机气体，最后通过冷凝
步骤重新形成有机溶剂。“我们的装
置每天可以回收一吨有机溶剂，回收
率达到了 85%以上，回收纯度可达到
97%。”工作人员说，“有些有机溶剂
掺杂了生产过程中的杂质需要再处
理，有些则可以直接作为原料，重新
回用到生产中。”

石化行业是 VOCs 排放大户，治
理工作也因此备受关注。2015 年 5
月，环境保护部复函同意广州试行

《广州市 VOCs 中三苯排放量核算办
法》，对石油炼制、油品储运及销售、
汽车船舶制造等企业征收 VOCs 排
污费。

中海油壳牌石油化工厂内，长长
的管道上像长出了鳞片，错落有致地
挂着标志牌。“挂牌处代表可能存 在
废气跑漏风险，需要进行检测，这样

减排要从生产全过程着手
企业根据自身特点采取减排措施，实现污染治理和循

环利用

的标牌共有 5 万 4 千多个。”工作人
员说，全厂 LDAR（泄露检测与维修
技术）工作目前已顺利完成，并通过
广东省环保厅验收。根 据 专 家 评
估，预计每年可实现减排 VOCs 约
82吨。

环保专家坦言，虽然检漏技术
要求不高，但无组织排放点位多，逐
一确定工作量巨大。据介绍，石化
城 市 惠 州 将 VOCs 综 合 治 理 作 为
2015 年大污染防治工作的重中之
重，组织开展了石化区环境安全百
日攻坚大检查，对大亚湾石化区近
40家石化企业进行排查。

由于 VOCs 排放具有无组织逸
散的特点，要实现有效控制，必须从
生产全过程统筹考虑。

“从工艺选用到生成产品，我们
都尽量减少 VOCs 排放。”巴斯夫造
纸化学品（惠州）有限公司工程师骆
文林说。巴斯夫造纸化学品（惠州）
有限公司主要生产羧基丁苯胶乳，
应用于造纸和地毯行业。由于使用
了苯乙烯、丁二烯等原料，生产过程
中会产生 VOCs。

通过技术创新，原料苯乙烯、丁
二烯经过反应釜、后处理釜之后，转
化率可以达到 99.99%以上。“转化
率提高了，VOCs 的残余就会降下
来。转化过后的产品还要经过汽提
塔，在塔中经过层层净化洗涤，滤去
残余的 VOCs。”骆文林透露，过滤
出来的 VOCs 最终会被送到热力焚
烧炉进行焚烧处理。

2015 年下半年，东莞市空气质
量因为遭遇臭氧污染出现大滑坡，
在全国重点城市排名中一度跌落到
40余位。造成臭氧污染的主要污染
因子为VOCs和氮氧化物，在氮氧化
物大幅减排的情况下，VOCs 治理
成为改善臭氧污染的重要因素。

因此，《东莞市臭氧污染防控专
项行动计划（2015~2017）》将家具、
制鞋、火电、印刷等行业作为重点整
治对象，并明确禁止准入区域内不
再建设新增 VOCs 排放行业的项目

（市重大项目除外）。
东 莞 市 环 保 局 局 长 方 灿 芬 表

示，东莞将摸清全市 VOCs 排放基
数，重点开展家具、制鞋两个行业的
VOCs总量核定工作，摸索研究制定
出一套完善的VOCs总量核定管理制
度，以点带面，再推广至其他行业。

为鼓励企业减排，佛山市顺德
区发布了《顺德区排污权有 偿 使 用
和交易试点工作实施意见》，把家
具 和 制 鞋 两 大 行 业 的 工 业 VOCs
排放列为试点对象。顺德区环保部

门负责人称：“通过市场对企业环保
行为进行补偿，激励企业落实减排
措施。”

据 悉 ，广 东 正 积 极 谋 划 将
VOCs 纳入总量减排指标要求。“目
前全省工业源 VOCs 排放摸底调查
工作已接近尾声。”广东省环保厅有
关负责人透露，这将为“十三五”时
期 VOCs 总量减排相关管理政策和
治 理 措 施 的 制 定 提 供 参 考 。“ 将
VOCs 纳入广东省总量减排指标，
通过落实行业总量控制，大力推进
石化、塑料、印刷、家具等重点行业
企业 VOCs 综合整治，从源头削减
VOCs排放，改善空气质量。”

总之，随着大气污染防治工作
不断推进，涉 VOCs 企业不管愿不
愿意、舍不舍得投入，对 VOCs 进行
有效治理都将成为其必须履行的责
任。正如业内专家所言，环保是一
个产业，作为市场主体的企业，不能
被动防治，而要主动出击，将环保理
念深植于企业经营过程中，才能够
拥有更广阔的发展空间。

出台措施激励企业减排
完成工业源 VOCs 排放摸底调查，正在谋划将 VOCs

纳入广东省总量减排指标
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◆本报记者刘秀凤

为何这些企业能够与居民和谐相
处，而国内不少公众却会“谈化色变”？

分析认为，一方面，企业安全环境
意识淡薄和管理能力不足造成事故频
发，安全事故严重影响公众对化工企业
的信任度；另一方面，部分地方政府部
门监管不力，法律法规落实不到位。

专家认为，要让公众对化工企业放
心，企业必须建立安全环保长效机制，
不断提高安全环保绩效，从根源上控制
安全事故的发生。

同时，企业也要打开大门，加强与
居民互动，促进环保化工融入现代生
活。比如，巴斯夫会不定期组织社区居
民来工厂参观，每隔一段时间举行社区
咨询会议，倾听居民意见并及时改进和
反馈。

王磊明建议，引导公众有效参与到
化工项目的选址、决策、运营中来，应成
为政府监管的有力补充。为此，要完善
公众参与制度和机制，从法律法规层面
明确公众参与的地位。同时，加强化工
项目信息公开，让居民知道、理解其环
境 安 全 性 和 潜 在 的 风 险 ，通 过 论 证
会、听证会、宣教活动等形式获取居民
的支持。

建议加快出台相关政策

余夕志在《关于加快明确城市型炼
化企业发展政策的建议》中表示，欧洲和
日本的发展经验表明，城市型炼化企业可
以实现与城市、居民和谐共处。我们也要
结合实际积极探索，努力走出一条符合我国
国情的城市型炼化企业发展之路。

余夕志建议，加快出台支持城市型
炼化企业发展的政策。国家应从政策
层面，支持企业通过加大科研、技术和
资金投入，就地进行安全与环保设施升
级，实现企业的本质“安全可靠、清洁环
保”。对由于不可抗力因素确需搬迁的
企业，应通过立法形式加以规范解决，
建立石化产业搬迁补偿、人员安置以及
队伍稳定等机制。

同时，余夕志认为，各级政府应科学
合理、客观公正地制定、调整和审定城市
规划。要充分考虑现有炼化企业存在的
历史现实，兼顾现有炼化产业发展，做好
城市发展规划与石化产业规划的统筹协
调，为石化工业健康发展创造条件。

破解化工围城困局需要多方努力。 资料图片

随着大气污染防治工作的推进，VOCs 治理成为企业必答题。 资料图片


